

EL PROGRESO

NÚMERO 514

SAN JOSÉ, sábado 10 de agosto de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la PLAZA DE ARTILLERÍA

AVISO

A mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también a las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito a la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉNDEZ.

TACIO CASTRO.

Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos. Venta de heno.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado a la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua a la que ocupaba.

Así lo avisa a sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros, talonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

ADELINA

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con enterro gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Vaiverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldo,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

Otón Castro

Las ondas del Atlántico trajeron una alegría para mi corazón, tan decepcionado por las amistades engañosas; no fué un recuerdo ilusorio, ni una promesa mentida: algo de mayor significación.

Bajo los pliegues de la bandera roja y gualda arribó el barco que condujo un mensajero de la idea cristiana y santa, que fatigado por la dura faena de la inteligencia que trabaja noche y día, viene á descansar en el seno de su patria y de su familia, para luego tomar nuevas energías y prodigar el pan bendito con que se alimentan las almas.

El regocijo de hoy me hace brotar más de una lágrima—¡lágrimas del corazón agitado por el recuerdo!—Preciso es que se desahogue.

Tres años caminamos juntos, Otón y yo, bebiendo en la fuente del saber. Frequentábamos las aulas del Colegio Seminario, regentado en aquel entonces por el ilustrado Sacerdote Doctor Gay. Después nos separamos; él siguió sus estudios en el mismo plantel y yo entré al Liceo de Costa Rica. Pero no por eso dejamos enfriar las relaciones. Más tarde, él, más afortunado, iba camino á Roma á concluir su carrera eclesiástica; yo, arrojado en brazos del infortunio,

por la inesperada muerte de mi querido padre, empezaba á luchar por la vida, viendo con ojos llorosos tronchadas una á una todas mis ilusiones y esperanzas.

De vez en cuando alguno de sus parientes me daba noticias de Otón bastante halagadoras. Sus triunfos me llenaban de inmenso placer y hasta de orgullo.

Nunca le escribí. Me parecía que mis cartas, de seguro tristes, iban á hacerle partícipe de mi desgracia y á desviar su feliz marcha.

Hoy, que se halla entre nosotros, cerca de los que tanto le queremos y apreciamos, es justo que nos alegremos con todo el alma.

Según entiendo, el Clero costarricense contará en breve con un digno Vicario General, que servirá con pulcritud sus intereses y los del pueblo católico.

¡Bien venido sea el amigo!

¡Bien venido el ilustre Sacerdote!

DANIEL UREÑA.

En la América Latina

El señor Ruíz Miyares lo dice: "debemos sin embargo consolarnos." Porque si los principios de la Economía Política que todos conocemos, con sus "verdades generales" de universal aplicación y sólo modificables en "detalle", según las diferencias de país á país y de sociedad á sociedad; si los principios de esa vieja Economía Política que no sería ciencia si nó estuviese formada por el conjunto de un número más ó menos grande

de "leyes", comprobadas por la observación y la experiencia, no hubieran logrado, con toda seguridad, sacarnos de la mala situación en que la suerte nos ha colocado, de ella saldremos sin duda alguna airosos y hasta campanantes, mediante el providencial auxilio de una nueva Economía Político-costarricense, cuya propiedad intelectual inscribirá antes de pocos días, en el Registro correspondiente, el señor A. Ruíz Miyares, viajero transitador de países arruinados é "Ingeniero Químico y Economista," por más señas.

También acerca de la libertad de cultos se promete enseñarnos muchas cosas el señor Miyares. Porque es lo cierto que después de recorrer varios países arruinados, y de enterarse de que la Constitución de Venezuela fué calcada primero en la de Estados Unidos de N. A., luego en la de Suiza y por último en sabe Dios cuál, no puede uno menos que venir en conocimiento de que la libertad de conciencia debe estar en cada nación en razón directa del número de inmigrantes de creencias diferentes que á sus playas arriben. Y para alejar la más pequeña duda que á ese respecto pudiese haber, ahí está Limón con su capilla protestante...

Pero no vayan ustedes á creer que ahí paran las habilidades del señor Miyares. Nó:—su programa es selecto y variado; abarca todas las cosas habidas y por haber y algunas otras más, según puede verse en la nota que sirve de apéndice ó cola á su

artículo recientemente publicado en "El País."

Esperamos saciarnos en ese pozo de ciencia que en medio del desierto de la crisis se presenta como por obra de magia para calmar las ansias de la angustiada multitud. Y ojalá que desde el fondo de ese pozo obra del señor Miyares no se vea éste de pronto obligado á gritarnos, como el portugués del cuento, que si lo sacamos a fuera nos perdona la vida.

LOS DOS.

Agosto 8 de 1901.

ACTUALIDADES

EL Bachiller don Manuel Benito Santos E. nos dice, sin venir al caso, que "contra" su "voluntad" lo hemos hecho suscriptor "á la fuerza," de esta hoja, y para que el público se forme una "idea cabal" (?) de nosotros apela al testimonio de don Gonzalo Villar, quien se dice "agente" de "El Progreso". No sabemos á que viene esa explicación de albarda sobre aparejo, del "bachiller" y "literato" liberiano, ni por qué el señor Gonzalo Villar se firma "agente" nuestro, cuando jamás lo hemos nombrado como tal. Probablemente el bachiller á quien según dice él mismo, hemos hecho "contra su voluntad" suscriptor á la "fuerza" respira por la herida que le han abierto ciertas publicaciones en que se cuentan cosas muy feas, y en las cuales por lo visto se siente aludido el "literato" de las "galimatías. ¡Como con una piedra se matan muchos pájaros!

Nos dicen que se halla enfermo, en Limón, don Gonzalo Aparicio. Si fuere cierto, deseamos su mejoría.

A la llegada del joven Dr. Otón Castro, se cantó en la Iglesia de Cartago un magnífico "Te Deum."

Las fiestas de Santo Domingo están ahora en su apogeo. ¡Qué se diviertan los domingueños!

Anteayer se reanudaron las clases en el Colegio Seminario.

Bienvenida.—La presentamos á don Demetrio Iglesias Castro que llegó antier de Estados Unidos.

El domingo próximo tendrá lugar un turno en el barrio de la Soledad á beneficio de aquella Iglesia, al efecto han circulado ya las invitaciones. A gastarse pues, u nos cuantos cristóbales aquellos que ya hayan comprado el "diario" de su hogar y los que no... á ver

La Municipalidad de ésta capital acordó suspender la resolución de la solicitud de la de Cañas respecto á la prohibición de la entrada al país de los hijos del Celeste Imperio.

Don Francisco Carvajal ha tenido la desgracia de perder uno de sus niñitos. Lo sentimos.

Don Manuel González Zedón publica en "El País" de ayer un interesante artículo referente á la empleomanía en nuestro país. Merece ser leído por nuestra juventud.

Se decía ayer por esas calles de Dios que este mes no se pagaría á los..... porque no había dinero; que el señor Jefe de nuestra Iglesia para salvar situaciones había prestado unos quinientos mil colones.

La Municipalidad de Esparta se niega á apoyar la idea de la idem de Cañas respecto al asunto chinos, por que según esa "ilustrada Corporación," dado el caso que fuera aceptable la idea, el procedimiento raro y á la vez prematuro. ¿Y no fué raro lo del 97?

Que buena pro le haga.

Es tiempo que se piense seriamente en salvar al país de la terrible crisis que lo azota.

COMUNICADO

HEREDIA

Nuestra provincia, joven aun en el ascendente escala de la vida social, la dulce comodidad en que ha estado dispuesta para dar el azúcar que dulcifica la vida, no la prodiga á manos llenas, en otros, cuya dulce comodidad está siempre de moda; otra cosa no podría explicarse el hecho de que sus mejores hijos la abandonan, se alejan de sus playas, hundiéndose la aspiración de todos, la ganancia de pocos y la ruina de muchos, mientras aventureros en política, disfrutan en moda; tienen los puestos á su antojo; el fruto del oro es su más alta ambición.

Aquí, como en las demás apartadas de las regiones de

la República, la clase obrera pide protección.

Abajo el lujo y por ende ciertas consideraciones sociales, que la clase media sea el vapor de la inmensa máquina de la vida.

Alberto Quesada L.

Agosto 7 de 1901.

Dramas Sociales

I

Es media noche! Sí cuando los niños duermen tranquilos, con sueños de ángel, en sus cunas; cuando no está solo el tálamo; cuando todo duerme y reposa ...

¡Media noche!

Se oye lo que alguien llamó la voz del silencio!

II

Allá, en un garito, un hombre, descompuesto el semblante, lívido, casi diríase cadavérico, echa sobre el tapete el último duro.

Cartas van y vienen.

Sale un as

El pobre hombre perdió.

¡Quién, mañana dará pan á sus hijos?

III

Un niño, rubia toda la cabeza como si llevara en ella todas las espigas del campo, le abraza las rodillas y con voz que es un gorjeo le dice:

—Padre, tengo hambre.

El hambre sofoca un sollozo dentro su pecho.

La esposa, ángel inocente, váse á él como antes las vírgenes al sacrificio y con voz preñada de lágrimas pregúntale:

—¿Qué nos traes?

Y el infeliz contesta:

—Esto.

Y rápido saca una pistola y.....

Un hombre yace en la tierra y á su rededor una mujer desgreñada llorando y un niño que

no comprende aún lo trágico de aquella escena.

Generales que se retiran

En la nueva organización de milicia de México quedan excluidos los militares que pasau de 60 y 75 años los que forzosamente han de solicitar su retiro; por tal motivo más de 20 generales de brigada, 2 de división y más de 30 brigadieres se retirarán antes del 1º de julio próximo.

Comiéntanse ya los preparativos para la organización de las nuevas unidades tácticas que pasarán su revista de entrada el 1º de Julio, conforme á la denominación que deberán tomar según la ley.

Permanente

Señores don F. Isauro Bri-ceño, Santa Cruz, don Nicolás Ocampo, Bagaces y don Francisco Hernández, las Juntas de Avangares.

Sírvanse cuanto antes cancelar sus cuentas de ₡ 16 90, ₡ 24-85 y ₡ 6 40 respectivamente, que me adeudan por liceres.

Teótimo Baez.

Cañas, julio 18 de 1901.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Julio de 1901.

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.

DESPACHO: { De 8 á 11 a.m.
De 1 á 5 p. m.

125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la IMPRENTA NACIONAL.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

CLASE DE

Contabilidad y Teneduría de Libros

Disponiendo de algunas horas en el día, ofrezco mis servicios como Profesor, haciéndome cargo á la vez de arreglo de Libros por PARTIDA DOBLE.

CARLOS FRANCISCO SALAZAR.

San José, Julio de 1901.

Se vende un Billar en perfecto estado y en muy buenas condiciones de pago.

En esta oficina informarán.

Tres jóvenes con muy buenas recomendaciones desean colocarse en tienda ó pulpería.

Informará,

ELÍAS ARTAVÍA.